



Nombre de la alumna: Angelica Gonzalez Cantinca

Nombre del profesor: Sergio Jiménez Ruiz

Nombre del trabajo: Modelos Médicos en México

Materia: Antropología Médica II

Grado: 2

Grupo: B

Comitán de Domínguez, Chiapas a 15 de marzo del 2022

MODELOS MÉDICOS EN México.

MODELOS SOCIOMÉDICOS EN SALUD PÚBLICA: COINCIDENCIAS Y DESENCUENTROS

> La salud pública aborda el fenómeno salud-enfermedad como un hecho colectivo en su doble dimensión social-biológica, las interpretaciones sobre éste y las respuestas socialmente producidas para modificarlo. Los modelos "puros" prácticamente han desaparecido, dando lugar a formas de interpretación que intentan trascender el esquematismo y posibilitar el reconocimiento de la importancia de los procesos sociales en la producción de las condiciones colectivas de SE, de las interpretaciones y de las respuestas.

Los modelos sociomédicos explicativos, cuya interpretación tiene una clara base poblacional, una visión integradora y una perspectiva de equidad y de ciudadanía, enfrentan mayores dificultades para desarrollarse y conformar respuestas encaminadas a mejorar las condiciones colectivas de salud. Es en este contexto, que la identificación de los diferentes modelos sociomédicos y la discusión de sus puntos de encuentro adquiere relevancia.

LA CONSTRUCCIÓN DE LO SOCIAL

> Se identifican 2 corrientes sociológicas que han influido el pensamiento en salud y cuya base explicativa de lo social es diferente las teorías del consenso y las teorías del conflicto.

> El enfoque funcionalista - una de las corrientes más importantes dentro de las teorías del consenso - considera al sistema social como una totalidad integrada por diversas estructuras, dentro de las cuales se encuentran definidos los roles que los individuos deben desempeñar. Este sistema funciona como un engranaje equilibrado en donde el desequilibrio se ajusta a través de normas y sanciones, posibilita la regulación del conflicto y genera una estratificación funcional, en donde los estratos sociales son grupos humanos empíricamente observables, que comparten intereses y rasgos comunes.

CONDICIONES, NECESIDADES Y RESPUESTAS DE SALUD

→ Las condiciones de salud

Las condiciones colectivas de SE, que permita reconocer la especificidad de lo social y lo biológico y recordar como los procesos sociales se expresan en la biología y la psique humana, adquiriendo estas su carácter histórico. Es decir, cómo se constituye la forma histórica específica del proceso bio-psíquico humano que caracteriza a los distintos grupos sociales.

Los modelos que proponen trabajar con variables relacionales, además de describir las condiciones de SE, pretenden explicar su determinación y distribución diferencial a través de un proceso de construcción conceptual.

→ Las necesidades de salud

Los diversos modelos sociomédicos reconocen la importancia que tienen las representaciones y su diferente significado según distintos actores sociales. La diferencia sustancial entre los modelos radica en la forma como se conciben las necesidades humanas y si esta concepción se restringe a las condiciones

que requieren cuidado o atención o si incluye el componente de potencialidad.

→ Las respuestas en salud

La corriente funcionalista entiende las respuestas frente a la SE, como un mecanismo del sistema social para enfrentar la disfuncionalidad de la enfermedad, a través de roles institucionalizados: el rol de enfermo, el rol de paciente, el rol de médico.

En esta perspectiva el sistema médico-paciente es de naturaleza no mercantil, en donde los roles son recíprocos y simétricos y la terapia médica se considera como un proceso de certificación de la incapacidad, aislamiento y reparación-reactivación de la capacidad; asimismo, como un proceso de resocialización cuya función es contrarrestar las fuerzas del desvío y las tendencias antisociales.

LAS FORMAS DE PROCEDER EN LA INVESTIGACIÓN.

> Los distintos modelos han desarrollado diversas formas de proceder en la investigación concreta que podrían definirse como investigación multi o transdisciplinaria.

En la investigación multidisciplinaria se opta por hacer converger las disciplinas sobre el objeto de estudio ubicada en la intersección de las distintas disciplinas.

Las perspectivas teóricas hacen énfasis en las funciones o relaciones de la SE en distintos planos analíticos.

Mientras una perspectiva privilegia la exploración empírica y el análisis de determinantes próximos, la otra otorga mayor importancia a la construcción teórica, los niveles de determinación macro-sociales y los determinantes-estructurales (por ejemplo, la clase social, proceso de producción, condiciones de vida, condiciones de trabajo.)

Referencia

Oliva López-Arellano (1994). Modelos Sociomédicos En Salud Publica: Coincidencias Y Desencuentros. Universidad Autónoma Metropolitana-Xochimilco, México. <https://Saludpublica.Mx/Index.Php/Spm/Article/View/5768/6395>